

はちまんたい議会だより

ギカイのひろば

No. 71
2023年(令和5年)
5月11日



祝 卒 園 キラキラ笑顔

— 大更こども園 —

主な内容

- 5年度予算…………… P 2
- 3月定例会…………… P 7
- 一般質問…………… P 10

予算特別委員会での主な質疑

- Q** 少子高齢化を食い止めるためにも、出会い支援事業を進めるべきではないか。
- A** 企業や団体が出会いに関するイベントを開催した時に、最大20万円を補助する。児童措置費の歯科健診実施事業費補助金は、昨年度の2万円から、今年度は114万4千円となっている理由は。
- Q** 4年度は、市が歯科医師と契約して全保育施設とも実施していたが、5年度から私立については各施設で契約し健診した場合に補助する形に変更したためである。子ども医療費助成事業として、今年8月から高校生までの窓口負担がなく現物給付となるが、周知はどのようにするのか。
- A** 8月から制度が変わる予定であるため、7月中に受給者証を対象者に郵送する予定である。
- Q** 老人生活支援事業に1601万3千円の予算が計上されているが、半分が温泉利用負担金で60歳以上の方の割引に使われている。子育て世帯など全世代に公平性を持った施策が必要ではないか。
- A** 高齢者に元気で長生きしていただきたい趣旨から、指定された施設の割引をしてきた。子育て世代については、医療費の助成などいろいろな施策を展開しているため、総合的に考えていただきたい。なぜ、国の「出産・子育て応援交付金」と市の「出産祝金」を一緒にしたのか。

予算特別委員会での主な質疑

- Q** 昨年9月から本格稼働した繁殖育成センターの利用状況と経営内容について伺う。
- A** 本来900頭の飼育頭数に対し、現在200頭前後の利用となっている。現在は1千万円単位の赤字が出ているが、もともと数年かけて黒字とする計画を立てており、市としても、より一層の経営努力をJA新いわてに求めていく。
- Q** 道の駅にしねの利用者が増えており、野菜などの売り上げが伸びている。さらなる農家の方の出荷拡大が必要である。併せて今の狭い駐車場のスペースも広げるべきでは。
- A** 産直組合を設立して出荷拡大を図っているが、出荷拡大の前に組合員の確保が課題である。駐車場に関しては、地形的に非常に難しいので、車の配置や誘導などで対処したい。
- Q** DMO（観光地域づくり法人）を設立して5年になるが、実績と評価は。
- A** インバウンド事業に関しては、コロナ禍により実績を上げることができなかった。しかし、スノーリゾート形成計画の実行や観光における2次交通整備、ほかに地域の中宿泊業者のサポートなど幅広く取り組んでおり、評価している。
- Q** 当初、5年をめどにDMOを自立させたいと当局の答弁があったが、今後の自立に向けた取り組みと組織の在り方は。

- Q** 一緒にすることでワンストップで申請・請求ができ、妊娠中に支給する出産応援ギフトに5万円を上乗せすることで、出産準備に手厚い支援ができるためである。未熟児養育医療給付事業は、出生体重が2000g以下で入院治療が必要と判断された場合、1歳に達するまで医療費の一部を給付するとあるが、内容は。
- A** 入院費が高額なため、保険者負担分を除く自己負担分をいったん市が全額負担し、その後、世帯の所得に応じて自己負担分を市に納めていただくものである。
- Q** 特定不妊治療等支援事業費助成金が、昨年度から減額した理由は。
- A** 特定不妊治療費については、3年度末までに治療を開始した方が対象になるためである。4年度から保険適用になったことにより、対象者は減っている。
- Q** 斎場運営について、混雑する年末年始の利用は、市民を優先して受け付けることができなのか。
- A** 市の斎場なので、状況を確認し、市民の方が利用しやすい形で運営できるように検討する。
- Q** 再生可能エネルギー推進事業で、株式会社ゼロボードとの協定内容は。
- A** 脱炭素社会の実現に貢献することを目的に、温室効果ガス見える化に取り組みもので、排出量を可視化するサービスを利用して、脱炭素に向けた取り組みをしていこうとするものである。

- Q** 国の重点支援DMOにも認定されており、地域まるごとホテルの運営や国の観光事業、旅行業などの収益性の高い事業を行って行く。また、観光協会などの連携や組織の在り方も検討する。
- A** 市が負担しているDMOに対しての委託料1700万円のうち、人件費はどれくらいになるのか。
- Q** 職員2名に約1400万円、その他は車両経費や消費税などである。
- A** 大更駅前商店街について、テナント方式を希望する声もあるが、考えを伺う。
- Q** 市が公設することは、財政上厳しいものがある。基本は、10区画に商店などが出店していただけるよう全力で取り組む。
- Q** 現在の図書館を増築して、大更駅前通り施設の規模を縮小する考えはないか。
- A** そのような意見もあると思うが、大更駅前一刻も早く図書館を造ってほしいという声が多々あるのも事実である。今後意見調整をして進めていく。
- Q** 大更駅前土地区画整備事業用地として購入した土地について、平成30年に土壌汚染が発覚し除去を行っているが、除去の方法と状況、事業費は。
- A** 地下水をくみ上げ、活性炭に汚染物質を吸着させる方法で行っている。現在当初の約7分の1ほどの数値となっているが、いまだに基準値までは下がっていない。事業費は、令和元年度から5年度予算まで合わせて約7800万円である。



(仮称)大更駅前顔づくり施設

大更駅前拠点施設整備事業

【予算額】 1億3,911万円
(4年度の繰り越しを含む。)

【事業内容】 大更駅前周辺のにぎわい創出、顔づくり施設の実施設設計、指定管理者制度に係る視察を実施する。



購入した人工降雪機

観光客誘致対策事業

【予算額】 3,782万円

【事業内容】 受け入れ観光地としてのコンテンツ開発、スノーリゾート地域活性化に係る事業を推進する。



八幡平市繁殖育成センター

畜産施設管理事業

【予算額】 1億1,448万円

【事業内容】 畜産農家から子牛を受け入れ、分娩や哺育・育成管理を担うことで畜産農家の規模拡大を後押しする。



もうすぐパパママ教室

母子保健事業

【予算額】 8,051万円

【事業内容】 妊娠、出産から子育てまで一貫した支援の充実を図るため出産祝金を統合し支給する。



高齢者温泉館綿帽子温泉館

高齢者等温泉館管理運営事業

【予算額】 5,648万円

【事業内容】 「七時雨憩の湯」、「なかやま温泉館」、「綿帽子温泉館」を管理・運営する。



出会いの応援

出会い支援事業

【予算額】 436万円

【事業内容】 出会いの場を提供する事業を行う企業・団体などに対し、イベントの経費(最大20万円)を補助する。

3月定例会

●会期 2月21日～3月17日(25日間)

文化芸術推進審議会条例や 当初予算など28議案を可決

今回は
市長提出議案 26件
議員提出議案 2件
請願 1件



3月定例会議案採決(議案第21号)

Q 予算特別委員会での主な質疑
西根・松尾の中学校統合について、担当課が地域に向いて説明し、保護者の理解を得るとの事だったが、どのように進んでいるのか。

A 各小・中学校単位で説明会を開催させていただいた。参加者の8割から9割の方は賛成との意見であった。また、「中学校もそうだが、小学校も早く統合してほしい」との意見も多く、3月中旬に計画案をまとめ、新年度は検討会を開催しながら具体的に進めていく予定である。

Q 一昨年の議員と語る会において、柏台地区の水道水にカルキが混じって大変だという話が出たが、改善されたのか。

A 将来的に柏台地区の水源を温泉郷地区の水源に切り替える予定である。八幡平市の水源は、ミネラル分が多いため、水を温めると給湯器などに白く付着する。水質には、問題がないことを周知したい。財政指標等について、かなり改善されているようだが、起債(資金の借入)残高が減った要因は。

A 大きな要因は今まで発行してきた合併特例債がなくなり、充当してきた大型事業も少なくなってきたからである。しかし、その償還は膨らんでおり実質公債費比率は3年度が16・9%、4年度の見込みは17・1%、5年度も17%台と試算され、これをピークに減少する見通しである。

討論 (令和5年度八幡平市国民健康保険特別会計予算・3月15日予算特別委員会)

【賛成討論】熊澤 博 議員(自由クラブ)
高すぎる国保税で多人数世帯やひとり親世帯、障がい者世帯は大変だと言われている。

これまで市町村では、値上げ抑制のため一般会計から国保会計へ法定外繰入を行ってきたが、2018年度からは都道府県単位化により、政府は法定外繰入にペナルティーを課してきた。その結果、この間に過半数の自治体で国保税が値上げされている。名古屋市では、2018年から国、県からペナルティーを課されない法定外繰入(決算補填等以外の目的の法定外繰入)に力点を置いて値下げしてきた。この件で全国市長会から国への意見は次々とおりである。「法定外繰入の解消は、保険者である市町村の苦境と被保険者、いわゆる加入者の負担感に配慮したものではなく、地方分権の趣旨に反すると懸念される内容も散見される」と苦言を呈している。ご存じのとおり、国保税の最高額の見直し案では、85万円が87万円へ、来年度2万円上がるのではと報道されている。市当局におかれましては、法定外繰入の見直しも含め検討していただきたい。以上のことを申し上げ、賛成討論とする。

盛岡広域環境組合の議員を指名

指名推選により、盛岡広域環境組合議会議員に高橋悦郎議員および関治人議員が決定した。

【議案第1号】令和4年度八幡平市一般会計補正予算(第9号)の専決処分に関する承認を求めることについて

出産・子育て応援給付金事業を承認

歳入、歳出それぞれ1035万円を増額する専決処分したので、議会の承認を求めようとするものです。主な歳出は次のとおりです。

▼出産・子育て応援給付金給付費 1035万円(増額)

Q 出産・子育て応援給付金をもらった後に転出した場合は、返金しなければならぬのか。

A 出産・子育て応援給付金については、国の制度による支給であり、転出での返金はない。



令和4年度消防演習の様子
消防団運営事業
【予算額】1億653万円
【事業内容】 消防演習などの消防団行事を実施し、消防団の活動を円滑に行う。



生徒への指導の様子
外国語指導助手設置事業
【予算額】1,718万円
【事業内容】 外国語指導助手を4名採用し、市内14校を4ブロックに分けて配置する。



改修予定の平笠第1水源
水道施設更新事業
【予算額】1億6,740万円
【事業内容】 安定した給水を行うため、老朽化した上水道施設の更新・改修を行う。

文化芸術の推進に 審議会条例を可決

文化芸術基本法の規定に基づき、文化芸術の推進に関する重要事項の審査審議を行うため、八幡平市文化芸術推進審議会を設置しようとするものです。

Q 審議会は、10人以内の委員で組織し、市長が任命するところだが、条件である第2号の「知識経験を有する者」とは、どのような方なのか。

A 第1号では関係団体から推薦された方を想定しており、第2号では、団体に入っていないが、市内で文化芸術活動をしている方を想定している。

Q 文化会館の在り方に対する取り組みも、この審議会の中で検討するのか。

A 審議会では地方文化芸術推進基本計画を定めることになっていくので、その中で文化会館に関する審議もすることになる。

【議案第12号】 財産の無償譲渡に関し議決を求めることについて

畑保育園の長期的継続運営を求める

無償貸付で行っていた畑保育園について、財産を引き続き保育の用に供するため、社会福祉法人杉の子会へ建物を無償譲渡しようとするものです。

Q 畑保育園は、これまで2回廃園の危機があった。今後園児数の減少で3度目の廃園の危機もあると思われるが、譲渡後に園児数が減少した場合は、社会福祉法人側の判断によって廃園になるのか。

A 今回の無償譲渡の条件として、譲渡後も引き続き子ども・子育て支援法に規定する、教育保育施設または地域型保育事業の用途に供し、自ら運営しなければならぬと規定している。そのため、施設の譲渡後に園児数が減少したとしても、社会福祉法人の判断のみで廃園になることはない。

【議案第15号】 令和4年度八幡平市一般会計補正予算（10号）

大更駅前拠点施設新たな起債を活用

歳入、歳出それぞれ2億2704万1千円を減額し、歳入歳出予算の総額を208億9359万円とするものです。

Q 大更駅前拠点施設整備事業の財源は、なぜ有利な過疎対策事業債ではなく、一部を地域活性化事業債に変更したのか。

A 過疎対策事業債を優先しつつも、過疎債だけでは、ほかの事業にも支障が出ることから、施設の2階部分については、地域活性化事業債を充当して進めることとした。

Q 市の負担が増えると思うが、どのように考えているのか。

A 地域活性化事業債は、事業費の9割充当のため、残り1割は一般財源となる。一般財源としては、市有財産整備基金を取り崩すことを予定している。

【請願第1号】 免税軽油制度の継続要望に関する請願書

制度継続の請願を全会一致で採択に

免税軽油制度を継続されるよう請願するものです。（請願者：株式会社若手ホテルアンドリゾート、東北リゾートサービス株式会社）
これまで冬季観光産業の重要な柱であるスキー場産業の発展に貢献してきた軽油引取税の課税免除措置が、令和6年3月末で廃止される状況にあります。免税軽油制度は、元来、道路を走らない機械に使う軽油について、軽油引取税（1リットルあたり32円10銭）を免除する制度で、船舶、鉄道、農業など幅広い事業の動力源の用途に認められてきたものであり、スキー場産業では、索道事業者が使うゲレンデ整備車、人工降雪機などに使う軽油税が免除となっております。免税軽油制度がなくなれば、索道事業者は大きな負担増を強いられるとともに、地域経済に計り知れない影響を与えることとなります。また、観光立国推進閣僚会議では新型コロナウイルス感染症拡大

個人情報保護の適正な取り扱いを条例に

【発議案第1号】 八幡平市議会の個人情報保護に関する条例

個人情報保護の保護に関する法律が改正され、議会には同法の適用除外となるため、議会における個人情報の保護に関する条例を制定しようとするものです。

この条例は、議会における個人情報の適正な取り扱いに関し必要な事項を定めるとともに、議会が保有する個人情報の開示、訂正および利用停止を求める個人の権利を明らかにすることにより議会の事務の適正かつ円滑な運営を図りつつ、個人の権利利益を保護することを目的としています。

討論（令和5年度八幡平市一般会計予算・3月17日本会議）

【反対討論】 高橋 悦郎 議員（日本共産党）
大更駅前顔づくり施設の実設計は、1億4千万円の予算で新年度に実施される。この大更駅周辺開発には、この8年余りで50億円ほど投資された。その結果、市の予算不足時に使われる財政調整基金は、平成27年度の52億円から、新年度末予算見込みで14億円へと38億円減少する。同じように、借金返済に使われる減債基金も、平成27年度の25億円から、新年度末予算見込みで4億円へと21億円減少する。合わせて59億円の基金が減少したことになる。全てが大更駅周辺開発に使われたのではないが、かなりの部分が使われてきたのではないか。計画されている、大更駅前顔づくり施設

建設費は、20億円と言われている。この事業費の借金の中には地域活性化事業債という新しい起債が使われる予定であるが、借金返済時の交付税算入額が30%と市の負担がこれまでになく大きいのが特徴である。このような顔づくり施設建設は、今後の市の財政に大きな影響を与える。図書館を入れた3階建ては見直して、2階建てにするなど大幅に建設費を減額するべきである。図書館は必要に応じて増築するなど対応すべきである。今、図書館に必要なのは、県内でも広がっている電子図書化の取り組みである。子どもたちのタブレット学習に大きな力になるものである。以上反対討論とする。

【賛成討論】 外山 一則 議員（八起会）
令和5年度の一般会計予算総額は183億9900万円となり、前年度対比では7億8200万円の減、率にして4.1%の減となった。主な要因は、ハロウィンターナショナルスクール安比ジャパン支援費補助金の皆減、新型コロナナウシルスワクチン接種事業費の減額、矢神飛躍台改修工事費、特別国民体育大会冬季大会スキー競技会実行委員会補助金の皆減などによるものである。一方で市道森合線整備事業費、田山パーキング緊急流入・退出路整備事業費、市営住宅整備事業費などは増となっているが、市の借金でもある市債は前年度より20億6122万円減の137億653

1万円となり、住民1人当たりの残高は、7万8千円減の57万6千円で、着実に借入額を減らし、市民の負担が軽減されている。「第2次八幡平市総合計画」の将来像でもある「農（みのり）」と輝（ひかり）の大地とともに暮らし、しあわせ感じる八幡平市の実現のため、子育て支援対策、移住定住対策、企業人材発掘に向けた情報発信力の強化、第一次産業の所得向上、インバウンドをターゲットとした観光振興、施設の適正な維持管理など、限られた財源を効果的に配分しており、高く評価される内容になっている。今後とも市民のために計画的な予算執行を期待するものである。

※皆減とは、昨年度まで執行されたお金が、今年度はゼロになったこと。

令和5年第1回定例会 賛否の分かれた議案の採決結果

議案名	議員名(会派名)																		議決結果
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15	16	17	18	
議案第21号 令和5年度八幡平市一般会計予算	○	○	●	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	原案可決

※賛成=○、反対=● 工藤剛議長は採決に加わりません

質問した事項

- 立花 安文 議員(八起会).....10
 - ・イメージソングの制定について
 - ・冬期間における高速道路の通行止めに伴う国道282号の渋滞情報の提供について
 - ・市博物館について
- 羽沢 寿隆 議員(八起会).....11
 - ・再生可能エネルギー開発の今後の展望について
 - ・行政が行っている各事業の有効利用について
- 渡辺 義光 議員(市民クラブ).....12
 - ・2023年に行くべきMORIOKAと連携した誘客戦略について
 - ・餓死供養塔などの調査と市指定文化財の指定について
- 工藤 直道 議員(自由クラブ).....12
 - ・市民の移動手段の確保について
 - ・中学校部活動の地域移行について
 - ・食品ロスの削減の取り組みについて
- 工藤 隆一 議員(八起会).....13
 - ・観光について
 - ・部活動地域移行について
 - ・(仮称)大更駅前顔づくり施設「子育て支援エリア」について
- 井上 辰男 議員(八起会).....14
 - ・人口減少問題と少子高齢化対策について
- 工藤 多弘 議員(松西会).....14
 - ・(仮称)大更駅前顔づくり施設および大更駅周辺開発について
 - ・農業支援について
 - ・平館高等学校振興について
- 熊澤 博 議員(自由クラブ).....15
 - ・ごみの減量とリサイクルへの対応について
 - ・児童生徒のいじめ、不登校について
- 古川 津好 議員(松西会).....16
 - ・小屋畑屋内ゲートボール場について
 - ・固定資産税について
 - ・出産・子育て応援給付金支給事業について
- 高橋 悦郎 議員(日本共産党).....16
 - ・人口減少について
 - ・小屋畑屋内ゲートボール場について
 - ・大更駅周辺開発について
 - ・八幡平市版DMOについて
- 齊藤 隆雄 議員(日本共産党).....17
 - ・農業の支援について
 - ・高齢者の生きがいと健康づくりについて
 - ・ごみ処理・施設等について



たちばなやすふみ 立花安文 議員 (八起会)



正規職員の学芸員配置は5年度から担当課に配置



八幡平市立博物館

問 市博物館は館長以下全職員が会計年度任用職員だが、学芸員は正規職員を置くべきではないか。

問 博物館のボランティアガイドを養成してはどうか。

併20周年を迎える。これを記念して市民が気軽に歌える市のイメージソングを制定してはどうか。

国道の渋滞情報をLINE使い提供

め、特定の対象者に知らせることは今後検討していく。



はざわひさたか 羽沢寿隆 議員 (八起会)



自然電力の有効利用は地域新電力会社の設立を



建設工事が進む安比地熱発電所 (噴気試験の様子)

問 本市は、国内有数の再生可能エネルギーの生産地である。電力の高騰が深刻な昨今、市民のために再生エネを活用できないか。

問 市内の大規模事業所などに独自の送電で売電することはできないか。

コミバスを物資の配送に使えないか

森林環境譲与税は

問 人口割での配分では、森林がない都市部は使い道がない。

※各質問者の録画映像はQRコードからご覧いただけます。



わたなべ よしみつ 渡辺義光 議員



(市民クラブ)

行くべき盛岡市の求心力

広域エリアで受入れ強化

問 米国の有力紙ニューヨーク・タイムズに盛岡市が掲載され、盛岡は国内外の観光客でにぎわっている。求心力、熱気が高まる盛岡市と近隣市町が連携し、コロナ禍からの観光回復や誘客を強化し、盛岡広域圏に効果を波及させる考えは。

市長 23年行くべき52カ所に盛岡市が紹介されたことを高く評価する。国際都市、交流人口、国際ブランド力向上を目指す当市としても誘客の絶好の機会である。広域エリアでの情報発信や受け入れ態勢の強化など連携を強め積極的に取り組む。

問 LINEアプリや交流サイトを活用しハロウスクール安比や国立公園など地域の魅力発信の強化策は。

市長 市公式LINEや八幡平DMOのフェイスブック活用、市観光協会のホームページで八幡平市の自然やイベントを鋭意発信する。

餓死供養塔の叫び

問 世界的な食料危機が報じられている。日本では食料の半分以上が輸入品であるが食糧不足など大量に廃棄処分されている。市内には餓死供養塔が数基ある。暖衣飽食の現在、食や命の大切さを学ぶべきである。市長 凶作や飢饉により犠牲になられた人々の供養のために建てられた供養塔は祖先の苦難の歴史を物語る貴重な史跡である。市文化財保護審議会でも文化財指定を議論し、青少年の教育活動にも広く活用していく。



夕顔瀬橋の石灯籠と岩手山の絶景

大切さを学ぶべきである。



くどう なおみち 工藤直道 議員



(自由クラブ)

公共交通空白地域の解消

効率的な交通体系を構築

問 過疎集落など、交通空白地域解消の取り組みは。

市長 地域の需要に応じたサービス実現のため、来年度から地域公共交通計画策定において、効率的な地域交通体系の構築を目指す。

問 中学校における部活動の地域活動移行に向けた環境整備と推進計画は。

教育長 地域指導者の人材確保や生徒のニーズ、地域部活動のマッチングなど課題を十分踏まえ、検討を進めていく。

問 運動部では、けがをすることがある。外部指導者の場合、責任の所在は。

教育指導課長 教員が関わらないので、国家賠償法の適用外となる。運営団体実施主体者は、指導者や生徒に保険加入を義務づけるなど、事故対策が必要である。



移動手段の確保が望まれる集落

部活動の地域移行

問 過疎集落など、交通空白地域解消の取り組みは。

市長 地域の需要に応じたサービス実現のため、来年度から地域公共交通計画策定において、効率的な地域交通体系の構築を目指す。

問 運動部では、けがをすることがある。外部指導者の場合、責任の所在は。

教育指導課長 教員が関わらないので、国家賠償法の適用外となる。運営団体実施主体者は、指導者や生徒に保険加入を義務づけるなど、事故対策が必要である。

食品ロス削減対策

問 食品ロスの発生状況と削減に向けた取り組みは。

市長 令和3年度が年間617ト、1人当たり1日約70g、年間で約26kgの排出量である。ごみ減量の取り組みとしては、市の出前講座や市民の集いなどで減量化のお願いをしていく。

市長 先進事例としてフードドライブ(家庭で余っている食品を持ち寄り、福祉団体などに寄付する活動)で食品を生活困窮者の支援にあてる取り組みもあるが、市民課長 社会福祉協議会でも活動を行っていることから、今後研究を進めていきたい。



くどう りゅういち 工藤隆一 議員



(八起会)

部活動指導員の人材確保

専門的知見や人柄が重要

問 部活動指導員についてどのような人材の確保を図っていくのか。

教育指導課長 競技や種目の専門的知見や指導技術を持つに事に加えて、教育現場にふさわしい人柄、意識を持つに事が重要である。

問 運動部では、けがをすることがある。外部指導者の場合、責任の所在は。

教育指導課長 教員が関わらないので、国家賠償法の適用外となる。運営団体実施主体者は、指導者や生徒に保険加入を義務づけるなど、事故対策が必要である。

トップセールス

問 観光のトップセールスの意気込みは。

市長 早々に台湾へトップセールスに行く予定である。広域連携や県・盛岡市との連携も含め、今まで以上に海外へ宣伝を行っていく。



西根中学校の部活動風景

子育て支援エリア

問 幼児、児童が安心して遊ぶ施設の今後の進め方は。

市長 子育て中の保護者へ年中、子どもの遊び場や保護者の子育て相談・交流の場を提供し、子育て支援に沿った運営を行う。

※各質問者の録画映像はQRコードからご覧いただけます。



井上辰男 議員 (八起会)



人口減と少子高齢化対策

経済的な負担軽減の支援



どうなる？八幡平市の人口減少

問 県は、2023年度予算に子育て支援を充実させるとしたが、どのように連携を図っていく考えか。
市長 子育て世代の経済的支援を拡充するため、第二子以降の3歳未満児に所得制限を設けず、保育料無償化を実施する考えである。

問 通勤通学や高齢者の移動手段である公共交通をどのように維持し、守っていく考えか何う。
市長 路線によっては、デマンド型交通への運行モード転換など、さまざまな運行形態を検討していく。
問 住民組織が、担い手不

足により維持できなくなり、共助機能の低下が懸念される。人口減少が進めば、組織再編も考える必要があると思いが見解を伺う。
市長 まずは自治会の中で十分に議論を重ね方向性を導き出していたいただきたい。地域活性化のため、問題の

解決を官民一体で行う。
問 今後、社会減・出生率の回復にどう取り組んでいく考えか何う。
市長 ウイズコロナ時代に向け、市の魅力発信の強化を行い、移住定住などの取り組み、出産・子育て応援給付金60万円の支給など、

妊娠期から就学期まで、切れ目のない施策を推進する。
問 小学校区の拡大により、地域や保護者間の連携、まとまりが希薄にならないか。
教育長 目指す学校像や子ども像について、語り合い地域が一体となった学校づくりにつなげていく。



工藤多弘 議員 (松西会)



市立図書館の継続利用を

顔づくり施設に新図書館



計画の見直しが必要な施設予定地

問 私たちの生活は節約をしながらの「我慢の日々」である。これからの世代に八幡平市を託すに当たり、負担はできるだけ少なくしたい。大更駅前顔づくり施設に予定している図書館は、現在の市立図書館をそのまま活用した方が良いのでは。

市長 現在の図書館は、蔵書数が5万冊である。現状の図書館では、これ以上の蔵書数を見込めないため、大更駅前顔づくり施設の3階に図書館を移転し、9万冊以上の蔵書を確認したい。
問 蔵書数が見込めないのなら、JA新しいわてに貸し

ている旧西根総合支所の2階、3階をリフォームし、図書館として有効活用する方法もあるのではないか。
市長 旧西根総合支所は、JAに全館貸している。
問 国土交通省は、3月から公共事業に携わる鉄筋工など技術労働者の8時間当

たりの賃金を前年に比べて平均2・5%引き上げる。22億円を想定している建設費はこつこつたことを勘案しているのか。
市長 資材や労務単価の上昇は、実施設計価格に反映する。施設の機能を勘案しながら、建築事業費への影

響を少なくできるように進めていく考えである。
問 現在の市立図書館前には八幡平市名誉市民の詩人江間章子さんの詩碑があるが、どのようにするのか。
市長 詩碑については、これから皆さまのご意見も聞きながら検討していきたい。



熊澤ひろし 議員 (自由クラブ)



児童生徒のスマホ所持率

中学3年生では80・8%



児童生徒に普及しているスマホ

問 児童生徒のいじめ、不登校の実態について何う。
教育長 いじめの認定件数は小学校で42件、中学校で13件。不登校については、小学校で5人、中学校で16人である。市では県や全国と比べて少ない状況にある。
問 スマートフォン所持の

実態については。
教育長 市教育委員会の調査によると携帯電話を所持しているかの質問に対し、小学4年生で23・2%、学年が上がるにつれて所持率が高くなり、中学3年生では80・8%が所持している。
問 SNSいじめに悩んで

いる児童生徒、保護者への対応について何う。
教育長 いじめの特殊性として、周りから気づかれにくいことやSNSでのつながりが家に帰ってからも続くことが指摘されている。被害児童生徒の心のケアに配慮し、加害児童生徒の保

護者の協力も仰ぎ、対応していくことが大切である。適応指導教室への通級、別室での指導などの支援方法、教育相談員やスクールカウンセラーとの面談ができるよう体制を整備している。
ごみ処理の広域化

問 令和3年度の可燃ごみ焼却の現状と14年度の新施設稼働までの取り組みは。
市長 可燃ごみは、8245トで、そのうち生ごみは約1887トと推計している。今後はプラスチック製容器包装廃棄物の資源化の必要がある。

※各質問者の録画映像はQRコードからご覧いただけます。



古川津好 議員 (松西会)



なぜ閉鎖ゲートボール場 議会による請願の不採択

問 小屋の畑の屋内ゲートボール場が突然閉鎖され、市民の皆さまが利用できずに困っているが、なぜ急に閉鎖したのか。
市長 先の議会で、ゲートボール場修繕などの請願が不採択になったこと、反対討論での建物の安全が確保で

きないという議会の意見を踏まえて決定した。
問 反対討論で、ゲートボール場への灯油代などの支出は、違法と述べているが、違法という認識か。
健康福祉課長 違法とは思っていない。
問 市長、副市長は、この

建物を実際に確認したのか。
副市長 市長も私も建物の内部は見えていない。
問 なぜ、見ないで決定したのか。請願の反対討論では、倒壊の危険が極めて大きいと述べているため、建物内部の写真を公開する。鉄骨の厚さが私の指くらしい

ある頑丈な作りで、こんな建物が倒壊する危険性は考えられない。この写真の状況と違法な支出でないということからすれば、閉鎖通知を撤回する考えはないか。
市長 議会が請願を不採択にした際の内容を踏まえて判断したものであり、議会

の判断を覆すことはできないので、撤回はしない。
固定資産税の滞納
問 固定資産税の滞納、未済額はいかほどか。
市長 現年度分、繰り越し分を合わせると、現時点で約3億4500万円である。



ビクともしない鉄骨の頑丈な建物



高橋悦郎 議員 (日本共産党)



ゲートボール場廃止なぜ 老人施設の 附帯施設

問 公の施設には設置条例を作らなければならないと自治法で定められているが、なぜ小屋の畑ゲートボール場には設置条例がないのか。
健康福祉課長 安代老人憩の家の附帯施設として建設されたため、設置条例は制定されなかった。

問 安代老人憩の家の設置条例にゲートボール場を示す何か文書が書かれているのか。また、現在同じような附帯施設を抱えている公の施設はあるのか。
副市長 条例の中にはゲートボール場の文言はない。また、同じような市の公の

附帯施設はない。
問 ゲートボール場の設置条例がないのは異例なこと、そのためこの施設の運営が恣意的に運営されてきた。例えば、10年ほど前に安代老人憩の家を取り壊した跡地は、ゲートボール場の駐車場にする予定を市議

会に説明している。このことをどう説明するのか。
市長 憩の家跡地をゲートボール場の駐車場にする予定について、その経緯は聞いていない。憩の家の条例廃止でゲートボール場も廃止されたと認識している。その後、廃止した施設に予

算を執行してきた事については反省している。
問 耐用年数がまだ10年残っている立派な施設をどうして廃止し取り壊すのか。
市長 改めて条例を作り施設整備するには財政上も問題がある。利用者には申し訳ないが理解いただきたい。



耐用年数が10年残っている施設



齊藤隆雄 議員 (日本共産党)



農業者の所得向上の支援 厳しい農業情勢に支援

問 生産者の収益向上につながる株持ちが良く病気に強いリンドウの開発や品種維持の具体的な内容を伺う。
市長 株持ちの良い親株、ウィルスなどの病気に強い親株の選抜を継続して行っている。特に有望な株はクローン増殖を行い毎年同じ

種が取れるようにしている。
ごみ減量と資源化
問 生ごみの分別資源化が急務であるが見解を伺う。
市長 生ごみの資源化に取り組んでいない状況であるが、生ごみの約80%が水分であることから水切りによる

減量化を広報はちまんたいなどをお願いしている。資源化は先進事例が近隣にあるので取り組みを学びたい。
問 生ごみを堆肥としてリサイクルしてはどうか。
市長 生ごみ処理の方法は多々あるが、各機器の特性と地域の実情を踏まえた生

ごみ減量に向けてさまざまな手法について検討する。
老人クラブの支援
今まで以上に必要
問 市老人クラブ連合会の会員数が大幅に減少している。行政の支援がこれまで以上に必要と考えるが。



作業が始まるリンドウ圃場

市長 令和4年4月現在で43クラブ1052名、5年間で16クラブ、623人減少している。60歳を過ぎても働く人や年金受給年齢の引き上げや農林業の本市の産業構造に起因する。活動の活性化や会員確保に引き続き支援する。

※各質問者の録画映像はQRコードからご覧いただけます。

(自由クラブ・日本共産党・松西会)



議場での集合写真(朝日町)

- 期日 令和5年1月25日・26日・27日
- 場所 富山県朝日町、立山町
- 内容 マイカー乗り合い公共交通(ノッカルあさひまち)・おかえり集学校プロジェクトについての事例調査

会派合同研修で富山県朝日町訪問

朝日町では、マイカー乗り合い公共交通(ノッカルあさひまち)の取り組みについて研修した。住民の共助が支える新しい公共交通としてドライバーは住民、車両は住民のマイカー。事業者協力型自家用有償旅客運送「全国第1号」で交通事業者へ運行管理業務を委託し、行政の負担を軽減しつつ、安全性を確保している。支払いはチケット制で現金のやりとりはない。マイカー交通の課題である人件費・車両費を大幅に圧縮していた。

次は6月定例会(予定)

期日	内容
6月15日(木)	議案上程 ほか
6月16日(金)	一般質問
6月17日(土)・18日(日)	休会
6月19日(月)	一般質問
6月20日(火)	一般質問
6月21日(水)	議案審議
6月22日(木)	休会
6月23日(金)	委員長報告 ほか

※午前10時開会(変更の場合があります)

議会を傍聴しませんか

八幡平市議会では、本会議などを誰でも傍聴することができます。傍聴を希望する方は、議会開催日に市役所3階の議会事務局までお越しください。
開催時刻は一部を除き午前10時から(終了時間は日によって異なります)です。詳しくは、八幡平市議会のホームページをご確認ください。

議会の映像を見ることができます

八幡平市議会では、議会開催日に市役所本庁舎1階のテレビでライブ中継を行っているほか、インターネット(YouTubeの八幡平市議会のチャンネル)で録画配信しています。
令和5年3月定例会の視聴回数は1,296回です。
令和4年12月定例会の視聴回数は1,158回でした。
(令和5年4月20日時点)

クイズ

問 ○の中には、どんな文字(数字)が入るでしょう?

(仮称)八幡平スマートインターチェンジは、令和〇〇年度に完成予定です。

- 応募方法 答え、住所、氏名(ふりがな)、年齢、「ギカイのひろば」を読んだ感想、市政や市議会への意見・要望などを必ず記入の上、はがきやファクス、電子メールで応募ください。正解者の中から抽選で5人に八幡平市共通商品券1,000円分をお贈りします(当選者の発表は発送をもって代えさせていただきます)。
※お寄せいただいた個人情報は景品の発送以外には使いません。
- あて先 〒028-7397 八幡平市議会事務局 議会だより 係
FAX: 0195-74-2105 E-mail: gikai@city.hachimantai.lg.jp
- しめ切り 令和5年6月16日(金)(当日消印有効)
- 前回(No.70)の正解 70 応募者 28人 正解者 28人

委員会活動報告

総務教育常任委員会

- 期日 令和5年1月16日・17日・18日
- 場所 茨城県つくばみらい市役所、NPO法人ふるさと回帰支援センター(東京都)、東京都羽村市役所
- 内容 防災事業及び移住・定住促進事業について先進事例調査



議場での集合写真(つくばみらい市)

つくばみらい市の防災対策を調査

災害時の情報伝達方法として防災無線を高性能スピーカーに改修したほか、防災アプリ、Yahoo防災速報、FAX配信、SNSなど多種多様な情報伝達のツールを使用している。また、防災力強化の取り組みとして自主防災組織を新たに結成した場合、防災士資格取得に対して補助金を出している。さらには防災講座の開催や小中学生への防災出前授業の実施、避難所の環境整備のため体育館の空調換気システムの実証実験にも取り組んでいた。

総務教育常任委員会協議会

平館高校「ハチタン」報告会

平館高校の3年生による八幡平市の歴史や文化、産業を学び、理解し、発見する八幡平市探究(ハチタン)の取り組み報告会が2月20日に市役所で行われた。生徒自身が作成したパワーポイント資料での説明は、企業の提案と同様に質が高い発表だった。具体的な事例も入れながら、八幡平市で起きているさまざまな課題や問題について、全ての解決策まで発表されており、議員にとっても学ぶ事が多く、非常に勉強になった。



平館高校八幡平市探究(ハチタン)報告会の様子

八幡平市議会活動レポート

議員全員協議会



令和5年2月9日の議員全員協議会の様子

スマートインターチェンジを新設

2月9日に議員全員協議会を開催し、「八幡平市水道ビジョン」「八幡平市出産・子育て応援給付金支給事業」「(仮称)八幡平スマートインターチェンジ整備事業」の説明があった。(仮称)八幡平スマートインターチェンジについては、令和11年度の完成を目指し、5年度から詳細設計に着手するとのこと。連結場所は安比高原直売センター付近で、全体の事業費は約39.4億円、そのうち市の負担は約3億円を見込んでいる。



〒028-7397 岩手県八幡平市野畵第21地割170番地

E-mail: gikai@city.nachinantai.lg.jp



☎0195-74-2111(代表)、0195-74-2429(直通) FAX: 0195-74-2105
 ■発行 八幡平市議会 ■編集 八幡平市議会広聴広報常任委員会

議会のまど

外国人でも楽しく暮らせる国際的な街へ



カトリー・サビンさん
(安比高原)

八幡平市に住んで4年になります。知人から安比高原のペンションでインド料理店を経営しないかと誘われたのが、きっかけでした。その前は、九州の福岡市と宮城の古川市でインド料理店を経営していました。安比高原に来てすぐにコロナが発生し、厳しい経営状況でしたが、周りの皆さんのおかげで、楽しく仕事ことができました。昨年からはスキー場のフードコートでの営業も始まり、多くのお客さまに本場のインドカレーと焼き立てのナンを食べていただきました。観光の魅力になるお店になれるように頑張っていきたいと思います。

親の何気なく書いた一言が「声」に載り驚いています。笑顔を作ってくれる誌面です。(向村・43歳男性)

ギカイのひろばを読んで、給食費の増額を知りました。子どもが4人いる身としては大きな負担です。(大泉・35歳女性)

いつも読んでいます。見やすく、字の間隔もあり、高齢の身にも読みやすいです。(上町・71歳男性)

大更コミュニケーションセンターの議員と語る会に出席しました。今回の内容・進行は非常に良かったと感じました。(五百森・73歳男性)



クイズで寄せられた意見などを紹介します。

利用者が少ないコミバス対策として、タクシー会社や鉄道など複数企業でタッグを組んだ仕組みがあるといえます。(山崎・38歳男性)

八幡平市に会社ができれば、若い人たちの定着につながり良いと思います。(上時森・84歳女性)

議員と語る会の記事で、「市立病院を総合病院にしてほしい」と意見がありました。私も大賛成です。(大久保・59歳女性)

薬の配送にドローンを活用したいという案はとても良いことだと思いました。(山子沢・41歳女性)

令和5年第1回定例会 傍聴者数

延べ50人

令和5年度 議会事務局の体制	
事務局長	及川 隆二
事務局長補佐	西山 広美
議事係長	高橋 美穂
主任【再任用】	葛西 美羽子
主任	古川 忠彦

保育所紹介



令和4年度大更こども園

保護者会会長
くどう ゆか
工藤 友香 さん

大更こども園の子どもたちは、どの子ども思いやりのある優しい子どもたちです。先生方の愛情がたくさん伝わっているのだと日々感謝しながら、通園してきました。こども園では、ここ3年くらいマスクを着けての生活でしたので、これからはマスク越しではなく、子どもたちの笑顔が、優しさと伝わっていけば良いと思います。